



Nº 110–mayo-junio 2023

El Consejo General ha tenido su Sesión ordinaria del 15 de mayo al 9 de junio de 2023 en la Casa Generalicia de Roma. El Hermano Jean-Paul Peuzé ha participado « on line » en los trabajos del Consejo, desde la Comunidad de Tilleuls en Nantes.

Durante este Consejo, el Superior General participó en la 99ª Asamblea de la USG (Unión de Superiores Generales). El miércoles 31 por la tarde, también hubo un encuentro “online” con la Comisión Internacional de la Familia Menesiana.

Este número de ECOS del Consejo General repasa estos dos encuentros y pone en conocimiento de toda la Congregación los temas que allí se trabajaron, así como los datos y decisiones tomadas.

1. Animación de la Congregación

A. ECOS DE LAS PROVINCIAS Y DISTRITOS :

Estos son algunos ecos de los viajes efectuados :

- **Hermano Hervé Zamor** : El Superior General ha visitado el Distrito Divina Providencia (Argentina-Bolivia-Chile-Uruguay) del pasado 15 de marzo al 30 de abril. A lo largo de esta visita estuvo acompañado por el **Hermano Miguel Aristondo**, Asistente general, y por el **Hermano Carlos Lovatto**, Visitador.

El Distrito ha estado marcado recientemente por dos fallecimientos, la del Hermano Benjamín Fernández durante la estancia del Hermano Superior General, y más recientemente la del Hermano Alfredo Aparicio. El Distrito cuenta ahora con 23 Hermanos, en 7 comunidades de 4 países, el Hermano mayor tiene 87 años y el menor 34 años.

Es notable la dedicación y atención que los Hermanos prestan a los Hermanos ancianos y enfermos. El Distrito también está encantado con la presencia de un novicio en El Alto. Aunque Ángel de Gabriel, mejicano, no pertenece al Distrito, su presencia es un gran activo para la pastoral vocacional. Un postulante boliviano podría comenzar su noviciado en 2024. En este ámbito, cada comunidad del Distrito está llamada a promover una pastoral vocacional fuerte y dinámica y a atreverse a salir a llamar a nuevos discípulos.

El Hermano Hervé quedó impresionado por la calidad de la vida comunitaria y espiritual de los Hermanos. Viven con sencillez, como gente de condición modesta. Esto les permite estar disponibles para el Señor, para los niños, para los Laicos de la Familia Menesiana y para sus colaboradores. Fieles a la intuición de nuestros Fundadores Juan María de la Mennais y Gabriel Deshayes, la Familia Menesiana del Distrito ha desarrollado una atención especial a los más pobres. Esto se traduce en una presencia efectiva en obras como la Escuelita “Las Margaritas” en Luján de Cuyo, “San Damián” en Villa Gobernador Gálvez, los Centros “Dionisio Díaz” en Maldonado, “Antawara” (apoyo escolar) y “Aynjaniñani (formación y apoyo a las madres) de El Alto, Bolivia.

- **El Hermano Vincent Ssekate**, al finalizar el Consejo de febrero-marzo, regresó a su Provincia (Tanzania-Kenia), para continuar la implementación de las líneas de acción resultantes de la última visita a la Provincia del Superior General en diciembre-enero pasados. También visitó 7 comunidades de las 9 de la Provincia. Fue una oportunidad para él de presentar la última circular del Superior General, de participar en la relectura de los textos revisados de la Regla de Vida y de lanzar la preparación de nuestro próximo Capítulo General.

La Provincia cuenta con 7 novicios y 4 escolásticos en formación en Kisubi. Pero esto no debe ocultar el escaso número actual de jóvenes en el postulante.

Los desafíos, tanto a nivel comunitario como apostólico, son grandes. La Provincia tiene previsto organizar una Asamblea Provincial a finales de año para concretar las prioridades para los próximos años. Una de ellas es la calidad del equipo de formación del Postulante de Moshi, si queremos que los jóvenes sean acogidos, acompañados y apoyados en su camino vocacional.

- **Hermano Miguel Aristondo** : Después de acompañar al Superior General en su visita al Distrito Divina Providencia, el Hermano Miguel viajó a Méjico para encontrarse con los Hermanos de la comunidad de Huatusco. Muchos son los beneficios que caracterizan a esta misión de Huatusco: Fuerte implantación social del centro Juan Pablo II; participación de muchos laicos en el proyecto, implicación real de varias Provincias y Distritos (Canadá, Haití, Divina Providencia); nacimiento de un grupo de Laicos Menesianos Asociados; un novicio en formación en El Alto.

Sin embargo, la estructura de la misión existente sigue siendo frágil: Pequeño número de Hermanos permanentes; necesidad de horizonte definido para la misión; fragilidad económica.

B. FORMACIÓN :

1. Formación de Superiores de Comunidad

Esta Sesión tendrá lugar en el Liceo La Touche en Ploërmel, del **15 de julio al 14 de agosto de 2023**. Hasta la fecha, participarán en esta sesión 22 Hermanos (procedentes de 14 países diferentes, de todos los continentes), a los que se suman los 5 del equipo de animación y los 2 intérpretes.

Se han definido cuatro objetivos :

- **constituir una comunidad de formación** y dejarse **convertir por Dios**,
- **aprender a escucharse unos a otros** (compartiendo experiencias),
- tomarse un tiempo para **reflexionar sobre la misión del superior de comunidad**,
- **ponerse a la escucha de los Fundadores** (y seguir sus pasos).

2. Formación de los Formadores de Hermanos en Abiyán

Como ya estaba anunciada en los últimos Ecos del Consejo General, esta sesión se realizará del 21 al 31 de agosto de 2023 en Abiyán. Dos temas principales están en la agenda: **Estudio de la presentación de la Regla de Vida y Acompañamiento individual y crecimiento espiritual**. Se esperan 15 formadores o futuros formadores.

3. Sesión « Tutti Fratelli » : Formación de acompañantes de Hermanos jóvenes

La organización Tutti Fratelli, que ya ha organizado varios cursos de formación para las Congregaciones de Hermanos, ha puesto en marcha una sesión para los responsables del acompañamiento de los Hermanos jóvenes. El Consejo General ha pedido a los **Hermanos Gildas Prigent y Gerard Byaruhanga** que participen en la próxima sesión que tendrá lugar en **Roma**, del 9 de septiembre al 6 de octubre de 2023.

c. CAPÍTULO GENERAL 2024

1. Tema del año y Capítulo General 2024

Las Provincias y Distritos ya han recibido la última circular (N° 319) del Hermano Superior General, y el día de Pentecostés, comienzan oficialmente la preparación para el Capítulo General. A partir del próximo mes de septiembre, se invita a las comunidades a entrar en el planteamiento propuesto en la circular en torno al **texto de las Bodas de Caná**. Las diversas contribuciones se utilizarán para redactar el **“Instrumentum Laboris”** del Capítulo General.

Los Superiores Mayores han recibido el cuadernillo del tema del año 2023-2024, en el que se explican las actividades y momentos destacados que nos acompañarán en el camino que nos lleva al Capítulo General.

La etapa actual es la de la **elección de los Capitulares** que finaliza el próximo **31 de julio**.

2. Regla de Vida

El Consejo General acogió con beneplácito la participación de todos los sectores de la Congregación en la relectura de los textos revisados de la Regla de Vida. La revisión de los capítulos 9 a 15 está en curso. A partir de ahora, la Comisión “Regla de Vida” debe asumir el desafío de integrar las diferentes contribuciones para lograr desarrollar una nueva presentación y organización de la Regla de Vida. Para fin de año, los capitulares deberán tener el nuevo texto. Desde noviembre de 2023 hasta febrero de 2024, se planearán algunas reuniones “on line” con los Delegados. El objetivo es presentar la nueva versión de la Regla de Vida, recoger sus opiniones y explicar la metodología de trabajo, con el fin de llegar a un consenso general en torno al nuevo texto.

3. Reunión « on line » de la Comisión Internacional de la Familia Menesiana

Esta reunión se llevó a cabo “on line” el miércoles 31 de abril. Los 6 Laicos de la Comisión Internacional de la Familia Menesiana son: **Françoise Lebreton** (Provincia de San Juan Bautista), **Belén Coruña Mozo** (Provincia Nuestra Señora del Pilar); **John Bosco Ddungu** (Provincia de Santa Teresa del Niño Jesús); **Yvette Méus** (Provincia de San Luis Gonzaga); **Ana Victoria Draper** (Distrito Divina Providencia) y **Martha de la Cruz** (Provincia Juan de la Mennais). Para Martha fue su primera participación.

Para este encuentro se fijaron tres objetivos: conocer la diversidad de la realidad de la Familia Menesiana y su organización según los sectores, luego releer lo vivido en la Comisión Internacional durante los últimos 5 años y finalmente definir los objetivos para los próximos 6 años.

Se ha creado una “subcomisión” para continuar la reflexión. Una nueva reunión “on line” tendrá lugar durante el próximo Consejo General en septiembre. Este proceso tiene como objetivo aclarar la vocación, misión y funcionamiento de la Comisión Internacional de la Familia Menesiana. Los resultados de este trabajo serán presentados al próximo Capítulo General.

4. Reunión « on line » de los Superiores Mayores

Esta reunión tendrá lugar del **9 al 12 de octubre de 2023**. Será una nueva etapa hacia el Capítulo General. Los intercambios se centrarán en los temas ya discutidos en la última reunión presencial de Superiores Mayores en Roma en octubre de 2022 :

- Actualización de la Regla de vida ;
- Casa Generalicia y Administración general ;
- Preparación del Capítulo General 2024 ;
- Familia Menesiana, sus desafíos de organización y animación.

D. MISIÓN

1. Experiencias misioneras

Siguiendo la llamada del último Capítulo General, se han vivido y aún se viven varias experiencias misioneras :

- **Hermano Andreas Pito** (Indonesio) en Thian (Benín) ;
- **Hermano Frantz-Caleb Museau** (Haití) en Huatusco (Méjico) ;
- **Hermano Louis Natukunda** (Uganda) en Luján de Cuyo (Argentina).
- **Hermanos Noah Tusasirwe y Matthias Mulumba** (Uganda) en Abiyán (Costa de Marfil).

Estos dos Hermanos aprenden francés y viven su experiencia en casa de formación.

Una evaluación de estas experiencias será muy importante en la perspectiva del próximo Capítulo General. Los lugares de misión llaman a nuevos candidatos.

2. Nueva misión en Timor Leste

Hace un año, en mayo-junio de 2022, los ECOS del Consejo General presentaron la futura misión de Timor Leste, en la **Diócesis de Baucau**. Tras el fallecimiento del Obispo, todo el proceso de la nueva implantación quedó en suspenso, en espera del nombramiento del nuevo Obispo.

Mons. Leandro María Alves, ha sido nombrado Obispo de Baucau por el Papa Francisco el pasado 26 de abril, y será consagrado el próximo día 21 de julio. El Hermano Stéphane Le Pape (Yogyakarta) irá a Baucau en el próximo mes de julio o a primeros de septiembre para presentar el proyecto de la Congregación y establecer un calendario ; y sobre todo obtener el permiso del Obispo para nuestra implantación en su Diócesis.

2. En Iglesia

A. Sínodo 2023

La preparación del Sínodo sobre la sinodalidad comenzó en octubre de 2020, en cada parroquia, cada diócesis y en las diversas instancias de la Iglesia universal, en todos los continentes. **La Asamblea Ordinaria se realizará en dos sesiones: la primera, del 4 al 29 de octubre de 2023 y la segunda, en octubre de 2024.** Diversas sedes de la Iglesia informan sobre el avance de la preparación para este importante momento, participando cinco religiosos y cinco religiosas como Delegados de la USG y la UISG.¹

Esta Asamblea sinodal será precedida por una **vigilia ecuménica de oración por los jóvenes, el sábado 30 de septiembre, en la Plaza de San Pedro en Roma.** El Papa Francisco así como representantes de varias denominaciones cristianas estarán presentes y la reunión estará abierta a todo el pueblo de Dios. **La idea fue lanzada por el Hermano Aloïs, prior de la Comunidad de Taizé, fundada por el Hermano Roger Schutz.**

Todas las comunidades presentes en Roma están invitadas a acoger y alojar a todos estos jóvenes que vendrán, desde el **viernes 29 de septiembre al domingo 1 de octubre**, para orar por el Sínodo. ¡No hay duda de que nuestra Casa General podrá abrir sus puertas!

¹ USG : Unión de los Superiores Mayores. UISG : Unión Internacional de las Superiores Mayores.

B. 99º Encuentro de la USG (Unión de los Superiores generales) en Roma : 24-26 de mayo.

El tema del primer día de este encuentro fue : **“Revivir el carisma de la vida consagrada en el contexto actual”**, con la intervención de varios ponentes. Los intercambios fueron muy intensos y muy ricos entre los participantes.

El segundo día, la USG dio la bienvenida a los **dos subsecretarios del Dicasterio** para la Vida Consagrada y las Sociedades de Vida Apostólica (DIVCSVA), quienes compartieron 6 de sus principales preocupaciones:

. 1) **Abandono de la vida consagrada:** En este sentido, recordaron la importancia del discernimiento y la formación vocacional. Las salidas de la Vida Consagrada afectan a todos los continentes.

. 2) **Surgimiento de nuevos Institutos:** En algunos de ellos, el Fundador o Fundadora parece estar por encima de la Iglesia. Un documento en preparación insistirá en el sentido eclesial de la Vida Consagrada.

. 3) **Servicio de la autoridad:** Los superiores de todos los niveles están invitados a asumir sus responsabilidades. Se debe encontrar un justo equilibrio entre el autoritarismo y el dejarse llevar.

. 4) **Abusos sexuales :** Muchos abusos sexuales tienen sus raíces en abusos de poder y de conciencia.

. 5) **Recursos ante la DIVCSVA:** Muchos recursos de destitución son anulados por el Dicasterio por defectos de forma e incumplimiento de los procedimientos. Las apelaciones perdidas debilitan la autoridad de los superiores.

. 6) **Los Institutos pequeños y su futuro :** El Dicasterio les anima a su fusión. Pero las resistencias son importantes.

El 100º Encuentro de la USG (22-24 noviembre de 2023) será común con la **UISG** (Unión Internacional de las Superiores Generales) y la **USG** (Unión de los Superiores Generales). Las modalidades de representación quedan por definir, teniendo en cuenta la gran diferencia de número entre los miembros de la USG y la UISG. Este encuentro marcará ciertamente el inicio de una mayor colaboración entre estas dos instancias.

3. Informaciones

A. Cuentas de la Congregación

El Consejo General se reunió “on line” con el Ecónomo General y el Sr. Yves Delarra (Presidente de FIC Expertise). Desde hace un año, esta firma de contadores tiene la misión de apoyar al Ecónomo General y realizar una Auditoría de la Congregación.

Esta primera presentación ha permitido ver el resultado de un inicio de consolidación de las cuentas de las Comunidades de toda la Congregación, y de parte de las obras. Pero aún es importante el desafío por cumplir y armonizar las cuentas de las diversas entidades del Instituto. Otra gran dificultad es recibir la información solicitada.

Los próximos meses son importantes para el Ecónomo general y FIC Expertise. Deben recoger todos los datos económicos de la Congregación si quieren presentar al próximo Capítulo General perspectivas claras y relevantes para los próximos 5, 10, 20 años... Para ello cuentan con la colaboración de los Hermanos Ecónomos y los Superiores Mayores.

B. Comunicación

El Consejo General ha tenido una reunión “on line” con Michel Tanguy, sobre todos los temas relacionados con la información en la Congregación. Juntos han hecho un balance de los proyectos actuales: El **álbum anual La Mennais Magazine N° 49**, que se publicará en noviembre-diciembre de **2023**; así como los próximos números de **La Mennais Click Infos**.

Se está elaborando un **Anuario de establecimientos de comunidades y obras FIC en el mundo, desde sus orígenes hasta la actualidad**. Un equipo de 15 colaboradores interprovinciales y distritales está trabajando en su realización. Debería estar disponible en el momento del Capítulo General 2024.

Los Distritos y Provincias han encargado 150 ejemplares de una **estatuilla de Juan María de la Mennais** (25 cm de alta). Un primer boceto está en curso. Estas estatuillas también estarán disponibles durante el Capítulo General.

C. Postulación – Caso de Josette Poulain

El pasado día 1 de junio el Dicasterio de las Causas de los Santos emitió su veredicto. Esto es lo que nos informó el Hermano Dino, Postulador General : *“Todavía tendremos que seguir rezando y reanudar el camino. La recuperación de Josette Poulain no ha sido reconocida como inexplicable. El informe escrito llegará en las próximas semanas y el Dicasterio nos indicará cómo proceder para nuevos casos”*.

4. Decisiones del Hermano Superior General y su Consejo

A. Nombramientos

El Hermano Superior General, con el consentimiento de su Consejo, ha tomado las decisiones siguientes :

- **Hermano Hervé ASSE**, Superior de la Casa generalicia por un mandato de tres años.
- **Hermano Israel De OCAMPO**, Director del Escolasticado de Yogyakarta, por un año.
- **Hermano Joseph BELLANGER**, Maestro de Novicios del Noviciado de Dapaong, por un mandato de tres años.
- **Hermano Enceau LAGUERRE**, Director adjunto del Escolasticado y Superior de la Comunidad Gabriel Deshayes por un mandato de 3 años.
- **Hermano Nicolas LE MEILLEUR**, Contador del Ecónomo general en Roma, por un mandato de 3 años.

B. Admisión a los Votos Perpetuos

El Hermano Superior General, con el consentimiento de su Consejo, ha admitido a la profesión perpetua al **Hermano Marc-Sondez DESRIVIERES**, originario de Haití.

5. Calendario de los miembros del Consejo General

Hermano Hervé ZAMOR :

2 julio – 16 agosto	Haití
18 agosto – 1 septiembre	Abiyán (Sesión de formación de Formadores)
1 septiembre	Roma

Hermano Jean-Paul PEUZE :

Junio – julio	Nantes
25 junio – 6 julio	Roma
Julio – agosto	Ploërmel
Septiembre	Roma

Hermano Vincent SSEKATE :

18 junio – 9 julio	Uganda, Tanzania
11 julio – 17 agosto	Francia (Sesión de formación de Sup. de Cdad.)
17 agosto – 5 septiembre	Abiyán (Sesión de formación de Formadores).
5 septiembre	Roma

Hermano Miguel ARISTONDO :

24 junio – 7 julio	Estados Unidos, Canadá
8 julio – 17 agosto	España
18 agosto – 1 septiembre	Abiyán (Sesión de formación de Formadores)
5 septiembre	Roma

**La próxima sesión del Consejo General tendrá lugar
del 18 de septiembre al 6 de octubre de 2023 en Roma.**